



LAUDATIO DEL EXCMO DR. D. TEDROS ADHANOM GHEBREYESUS,  
DIRECTOR GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD  
PARA LA SESIÓN EXTRAORDINARIA Y SOLEMNE DE ENTREGA DEL  
PREMIO DE LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGÍA DE LA REGIÓN  
DE MURCIA

Excelentísimo señor Presidente de la Real Academia.

Excelentísimo señor Consejero de Salud.

Excelentísimos e ilustrísimos señores académicos.

Excelentísimas e ilustrísimas autoridades.

Señoras y señores.

Mis primeras palabras son de agradecimiento a mis compañeros de la Junta de Gobierno de esta Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, y particularmente a su Presidente por haberme concedido el honor de pronunciar la *laudatio* de una persona de tan alta dignidad como es el Excmo Dr. D. Tedros Adhanom Ghebreyesus, Director General de la Organización Mundial de la Salud, al que en esta sesión solemne se le hace entrega del Premio concedido por esta Real Academia mediante acuerdo del Pleno de 21 de diciembre de 2023.

Al indagar en la trayectoria profesional de Dr. Tedros para el honroso encargo de pronunciar esta *laudatio* he ido admirando los importantes logros sociales conseguidos y los numerosos reconocimientos que atesora.

El Dr. Tedros nació en la ciudad eritrea de Asmara en cuya Universidad estudio y se graduó en biología. Tras los estudios de biología realizó una Maestría en Ciencias (MSc) en inmunología de las enfermedades infecciosas por la Universidad de Londres, un doctorado (PhD) en salud comunitaria por la Universidad de Nottingham y fue nombrado miembro honorario de la Escuela de Higiene y Medicina Tropical de Londres.

Tras sus estudios, el Dr. Tedros regresó a Etiopía para trabajar en los servicios de salud, primero como malariólogo, antes de dirigir un servicio regional de salud, y posteriormente prestar servicio en el Gobierno Federal de Etiopía durante más de un decenio como Ministro de Salud y Ministro de Relaciones Exteriores.

Como Ministro de Salud entre 2005 y 2012 dirigió una reforma integral de sistema de salud, tomando como base el principio de la cobertura sanitaria universal.

Bajo su liderazgo, Etiopía amplió su infraestructura de salud y puso en marcha mecanismos innovadores de financiación de la salud y de ampliación de la atención primaria. Uno de los principales resultados del programa fue una reducción del 60% en la mortalidad materna e infantil, en comparación con los niveles de 2000.

Como Ministro de Relaciones Exteriores, entre 2012 y 2016, trasladó la salud al centro del debate político en los planos regional y mundial. En este sentido, hay que señalar que dirigió la negociación de la llamada "Agenda de Acción de Addis Abeba", aprobada en agosto de 2015, en la que 193 países se comprometieron a aportar la financiación necesaria para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

La Agenda de Acción de Addis Abeba fue un "acuerdo histórico" para generar los recursos que hicieron posible la Agenda del Desarrollo Sostenible, conocida como Agenda 2030, aprobada en septiembre de ese mismo año en Nueva York por 196 países, entre ellos España.

En diciembre de ese mismo año Naciones Unidas conseguiría otro éxito histórico con el Acuerdo de París adoptado en la Cumbre del Clima COP 21, que completa la dimensión ambiental de la Agenda con la adopción de medidas para frenar el cambio climático de enorme impacto sobre la salud.

La Agenda 2030 es el resultado del proceso de consultas más amplio y participativo de la historia de las Naciones Unidas, compuesta por 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, con 169 metas y con horizonte en el año 2030.

De los 17 Objetivos, el nº 3 está dedicado a la salud. Este objetivo con sus trece metas constituye un detallado programa de salud pública y un compromiso audaz para alcanzar, entre otros, la cobertura sanitaria universal; proporcionar acceso a medicamentos y vacunas seguros y asequibles para todos; poner fin a las epidemias de enfermedades transmisibles; reducir sustancialmente el número de muertes y enfermedades producidas por la contaminación del aire, el agua y el suelo; reducir la tasa mundial de mortalidad materna e infantil y reducir en un tercio la mortalidad prematura por enfermedades no transmisibles.

La integración de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en las políticas de la OMS se puede ver en su página web, en el apartado que se denomina “Visión del Director General”, en la que entre los mensajes que definen sus prioridades y objetivos podemos leer:

*“Creo que el compromiso global con el desarrollo sostenible ofrece una oportunidad única para abordar los determinantes sociales, económicos y políticos de la salud, y para mejorar la salud y el bienestar de las personas en todo el mundo. Alcanzar esta visión va a requerir una OMS fuerte, eficaz, que puede hacer frente a los nuevos desafíos de salud y alcanzar las metas de salud establecidas en los Objetivos de Desarrollo Sostenible”.*

Antes de ser elegido Director General de la OMS, el Dr. Tedros ocupó numerosos puestos directivos en el ámbito de la salud mundial, por ejemplo como Presidente del Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria; Presidente de la Alianza para hacer Retroceder el Paludismo y Copresidente de la Junta de la Alianza para la Salud de la Madre, el Recién Nacido y el Niño.

El Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, en mayo de 2017 fue el primer Director General de la OMS elegido por la Asamblea Mundial de la Salud y la primera persona procedente de la Región de África en dirigir el principal organismo mundial de salud pública. El 24 de mayo de 2022 fue reelegido para un nuevo periodo de cinco años.

Tras la toma de posesión como Director General de la OMS en 2017, el Dr. Tedros ha impulsado la transformación más destacada de la historia de la Organización que ha generado numerosos logros.

El Dr. Tedros, que fue nombrado por la revista Time como una de las 100 personalidades más influyentes de 2020, ha recibido reconocimientos en numerosos países, entre los que cabe citar la concesión de doctorados honoris causa en medicina por la Universidad sueca de Umeå, por la Universidad de Nottingham y por la Universidad de Newcastle.

El Dr. Tedros se ha distinguido durante toda su carrera por el trabajo a favor del acceso a la salud de los más vulnerables. Desde 2011, en que recibió en Estados Unidos el Premio Humanitario Jimmy y Rosalynn Carter en reconocimiento a sus contribuciones a la salud pública, ha recibido numerosos premios de fundaciones e instituciones. Para no referirnos a todos y cada uno de estos numerosos premios, señalaré por su cercanía el “Premio Derechos Humanos” concedido en 2020 por el Consejo General de la Abogacía Española, por haber contribuido de forma relevante a la lucha contra la injusticia y a la defensa de los Derechos Humanos.

El Director General de la OMS, es la cara visible de una organización que ha estado en primera línea mundial desde que se declaró la pandemia

Covid-19. El origen estaba en el brote y propagación del nuevo coronavirus SARS-CoV-2, causante de una enfermedad respiratoria aguda severa a la que la OMS dio el nombre de COVID-19.

Con la pandemia COVID-19 la OMS encaró la más seria emergencia desde su creación en 1948, una crisis de insospechada gravedad que, con origen en China se extendió por todo el planeta.

El liderazgo ejercido por la OMS fue clave. Esta Real Academia de Medicina con la concesión del Premio ha querido reconocer el esfuerzo realizado por la Institución y por su Director en esos difíciles momentos.

El premio concedido por la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, cuya entrega se realiza esta tarde, se simboliza y representa mediante la escultura abstracta y estilizada del corazón, realizada por los artistas de reconocido prestigio internacional MUHER (Francisca Muñoz y Manuel Herrera). La escultura del corazón busca honrar y reconocer la dedicación, el compromiso y la humanidad que define la práctica médica.

No hay tiempo para más. Muchas cosas han tenido que quedar sin decir.

No obstante, confío en que lo dicho haya bastado al propósito fundamental de esta "Laudatio", que no es otro que relatar los motivos que ha tenido la Real Academia de Medicina y Cirugía de Murcia para conceder el premio al Dr. Tedros y poner de manifiesto sin equívocos la justicia que se hace al otorgárselo.

En nombre de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, nuestro más sincero agradecimiento por su contribución a la salud pública mundial.

### **He dicho**

Francisco Victoria Jumilla, Académico de número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia (medalla nº37).